

Inserta con toda extension las sesiones de órtes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.— Examina y juzga con imparcialidad é independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.— Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes

En Madrid, un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses 12 pias., un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, tres reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 8, bajo

Luisa Michel.

¡El bello sexo! Ved uno de sus más ruidosos ejemplares. Y si ántes habeis recreado vuestro espíritu con ideas dulces y tranquilas; si habeis soñado con esas fisonomías angelicales, de facciones correctísimas, de cutis sedoso y trasparente, de ojos tiernos y elocuentes que hablan un lenguaje divino; si os habeis sentido trasportados á regiones desconocidas, donde hay paisajes que encantan y brisas queorean gratamente... cuando fijeis la vista en la fisonomía del ejemplar del bello sexo que hoy os presentamos, sentireis una sacudida igual á la que experimentaríais si os trasportaran repentinamente del Ecuador al Polo.

Todas vuestras ideas sufrirán una transición brusca; pensareis en las dificultades de la estética; creereis que las brumas ofuscan vuestro entendimiento y cubren vuestros ojos cristales borrosos; os acordareis de todas las hipérbolas de la retórica; pondreis en duda la asercion bíblica de que por culpa de la primera mujer perdió la humanidad su inocencia; y así como, por caprichos de la lengua, llamamos rabon al que no tiene rabo, pelon al que carece de pelo y deslenguado al que peca por largo de lengua, creereis tambien que se ha usado la misma formidable antifrasis al calificar de bellos á ciertos ejemplares del sexo femenino.

Pero nosotros no retratamos á los personajes á la manera de los fotógrafos, que tienen interes en hermosear las figuras colocadas delante de su objetivo.

Nos importa poco la belleza física. Daríamos de buena gana la nariz de Cleopatra á cambio de un buen sentimiento; y trocaríamos la inmarcesible belleza de Ni non de l'Enclos por un alma inflamada de inagotable ternura. Buscamos el fondo y no la forma. Somos de los que cogen la neuz recién caída del árbol, y quitan la corteza amarga, y rompen despues la cáscara dura para saborear delectosamente el tierno y aceitoso fruto.

Prescindamos, pues, por un momento de la fisonomía de Luisa Michel y busquemos su alma.

En sus repliegues han germinado impulsos diversos.

¿Cuándo vino al mundo? ¿Qué nos importa? Se necesita ser profundo en meteorología para saber donde se ha originado la tempestad. Una gota de agua extraída por el calor del sol de un arroyo cristalin no pueda ser el principio de una nube tormentosa.

Tal debió ser el alma de Luisa Michel.

Demos por supuesto que su infancia ha ya sido poética, apacible y risueña, imaginémosla juguetona como todas las niñas, soñadora como toda jóven de quince años; finjámosla pudorosa virgen llena de rubor, de ensueños y deliquios... y llegaremos necesariamente á un tiempo en que Luisa Michel aspiró además á la corona de mártir.

Su Thabor fué la Commune francesa. Desde aquella fecha, la vida de la propagandista puede resumirse en tres grandes épocas,—tal como los geólogos dividen la vida de la tierra en grandes secciones segun el mineral que la humanidad ha usado,—á saber: delirios de la Commune, destierro á la Nueva Caledonia y vuelta á la patria con el corazon lleno de hiel como un mal odre cuyo cuero malea el líquido que contiene.

Dicen algunos que la que hoy vocifera en París extremando contra toda autoridad el diapason de su ira, fué exaltada ciudadana durante la última guerra entre Francia y Prusia.

Tras uno y otro desastre vino el sitio de París,—esa epopeya como no han visto otra igual los siglos. No quitemos al vencido su gloria. La capital de Francia luchó con heroísmo. Y de aquella exaltacion de los cerebros, de la tension nerviosa elevada á un grado inconcebible, de las amarguras de la existencia, se originó, segun han supuesto algunos, una especie de locura terrible. La pasion revolucionaria llegó á su último limite. Aquellos patriotas se rebelaron contra su propia patria. La Commune convirtió en ruinas una parte de la hermosa capital de Francia: barrica

das enormes interceptaron sus calles, y en algunas de ellas vióse una figura de mujer, desencajada, furiosa, terrible, exaltando á los combatientes y haciendo á su vez mortífero fuego contra los soldados del gobierno.

Era Luisa Michel.

Aquella tragedia pobló de espíritus exaltados la Nueva Caledonia. Luisa Michel fué desterrada á Noumea.

Esta segunda etapa de la foribunda socialista acabó de trastornar se cerebro. No es fácil resistir sin quebranto el sol tropical. La imaginacion de Luisa Michel sufrió verdaderos extravíos. Su cabeza fué una fábrica de rayos, su corazon un depósito de veneno. Parece que los jugos áeres de aquella naturaleza de fuego trabajaron el alma de la turbulenta socialista.

En Noumes se convirtió en maestra de escuela; y aunque no sabemos cuáles eran sus principios pedagógicos, es de presumir que siempre que las autoridades de la isla alojasen su vigilancia sobre los desterrados, Luisa Michel inculcaba sus teorías de aniquilamiento y destruccion á la infancia puesta á sus cuidados.

—¿Qué es el mundo?—preguntaria.—Y añadiría, dándose á sí propia la contestacion:

—El mundo es una especie de gigantesca píldora que hay que devorarla.

Y se reiria con esa boca fenomenal, amplísima, que parece hecha en efecto para acusar enormes tragedias.

Las bellas artes hallaron tambien extraña acogida en el corazon de Luisa Michel.

Pintó numerosos paisajes de Noumea; pero ¡qué paisajes! Los cocoteros tenian aires de escobas puestas de pié para barrer el firmamento; sus lagunas eran manchas oscuras; las altas hierbas semejabán flechas.

Los selváticos indígenas, los impetuosos kanskos pronunciaban sarcásticamente el nombre de Luisa Michel, como si se tratase de una deidad funesta.

Andando los tiempos flotó sobre París un velo de clemencia. Pronuncióse la palabra ¡perdon! Los desterrados volvieron á su patria.

Luisa Michel dió siete vueltas á las murallas de París como los israelitas alrededor de los muros de Jericó, sin que la ciudad se conmoviera. Faltábale quizá la trompeta, y entonces se dedicó á pronunciar con voz hinchada y pavorosa tremendos discursos.

Cada vez que habla se incorpora y pone la mano en el suelo para ver si tiembla la tierra.

Pero no logra destruir los ejes de diamante del mundo—como diria un poeta.

Sigue fabricando en su morada inofensivos rayos, tal como los salvajes del Jardín de Aclimatacion fabrican flechas para no perder la costumbre de la Tierra de Fuego, de donde proceden.

Los habitantes del barrio de Belleville, del Faubourg del Temple y de la calle de la Roquette, suelen verla de vez en cuando transitar lúgubrementemente por la acera con aire reconcentrado y abstraído.

Entonces dice algun pacífico tendero: —Tendremos tempestad. Luisa Michel perpetra algun discurso.

De la misma manera que ciertos individuos dicen:

—Va á llover; me duelen los callos.

Y en efecto, poco despues, todos los periódicos de París redactados con lanza mojada en una mezcla de hiel y vinagre, anuncian la reunion para tal ó cual día.

—¡Ah! ¡el día de las venganzas!—dicen los recalitrantes.

Y llega por fin ese día. Punto de reunion, una sala de baile; no puede escogerse un lugar más divertido. Allí van los ciudadanos reformistas; y sobre todo, allí acude Luisa Michel. ¿Qué seria de una reunion pública sin esa ciudadana?

Habla, y su exaltacion raya en lo ridiculo. Sus discursos son una colecta de palabras gordas, de vocablos hinchados, de frases extrambóticas, de hipérbolas comunes y gastadas.

Desde su Siná de carcomidas tablas, arroja la execracion sobre todo lo existente.

Gambetta es su pesadilla.

Almuerza imaginariamente chuletas de dictador—como llama al Ilustre estadista—todos los días.

Despues, á imitacion de las culebras boas, está unos días digiriendo el hartazgo, para cebarse de nuevo en su víctima, cuando vuelve á acosarle el apetito.

Ultimamente oficiado en Tivoli Vaux-Hall con premeditacion y ensañamiento.

Poco á poco los procedimientos de Luisa Michel se van gastando. El voluble pueblo de París encuentra de poco gusto esa reproduccion de antiguos clichés á periodos irremediables.

Y Luisa Michel envejecerá: sus facciones se pondrán más feas aún de lo que son hoy día, el *Deus ignotus* la llamará á su seno, y sobre su tumba irá de vez en cuando algun socialista octogenario á pronunciar estas palabras:

—¡Luisa Michel, no descanses en paz... porque aún no estás vengada!

PEDRO BOFILL.

(De *El Globo*.)

Tribunales extranjeros

Un bofeton mnemotécnico

En ciertas localidades existen aún extraños usos que indudablemente tienen su origen en el pasado y cuya significacion primitiva se ha perdido.

Tal es el hecho que ha llevado ante el tribunal del Sena á un anciano, aún vigoroso, natural de Aix, Pedro Vintras, labrador en Ambesis, cerca de la carretera de Saint-Cloud.

Llevaba ya mucho tiempo disutiendo con su vecino Laurent los linderos de sus tierras. Concluyeron por ponerse de acuerdo, estableciendo una linde con piedras sólidamente plantadas.

El hijo de Lorenzo, de edad de diez años, asistia á la operacion. Cuando estuvo terminada, se precipitó Pedro Vintras súbitamente hacia él, y con su callosa mano le aplicó un violento bofeton, diciéndole: —¡Para que te acuerdes!

A los gritos del niño, que cayó el suelo, acudió el padre, que se lo llevó á su casa, con un ojo inyectado y el carrillo hinchado.

Pedro Vintras ha comparecido ante el tribunal, acusado de lesiones voluntarias, exigiendo el padre 500 francos de indemnizacion, por gastos de enfermedad, etc.

El acusado, cuya inteligencia no parece muy desarrollada, se ha limitado á contestar al presidente:

—Es la costumbre antigua, para ahorrarse el papel sellado y el procurador.

El anciano labrador ignoraba que aquella tradicion que habia recibido de su padre, el cual la habia oido á su abuelo, se remontará á los francos ripuarios y á los romanos.

En Roma, cuando un litigante citaba á su adversario á comparecer ante los pretores, invocaba el testimonio de los asistentes, tirándoles de las orejas. Los poetas hacen con frecuencia alusion á esta extraña forma de procedimiento. En *Persa*, comedia de Plauto, Dordalus se asombra de que Saturion le cite en justicia sin testigos, respondiendo éste: ¿Crées, tumante, que á causa de un miserable como tú, voy á tirar de las orejas á un hombre honrado?

Dueños los francos ripuarios ó austrasianos de la Galia, adoptaron este uso, segun se deduce del siguiente artículo de su Código:

«Si alguno compra una tierra, una viña ú otra heredad cualquiera se dirigirá con tres, seis ó doce testigos, segun la importancia de la adquisicion, al lugar de lo comprado. Llevará un número igual de niños, y despues de pagar el precio convenido, cuidará de dar á cada uno de dichos niños muchos bofetones, tirándoles de las orejas, á fin de que en lo sucesivo puedan dar testimonio del acto.»

En la Edad Media prevalecieron los bofetones sobre la transaccion auricular. Las donaciones de Gouy de Mozfaucou á la iglesia de Antun, están certificadas en 1122 por Ponce, canónigo de Rebel, que habia sido testigo en su infancia y habia recibido un bofeton para no olvidarlo.»

En 1034, Roberto, duque de Normandia,

envia á su hijo Guillermo, aún niño, á depositar sobre el altar de Saint-Pierre-des-Preaux el acta por la cual cedia á esta abadía el feudo de Turstinville. Tres jovencillos asistían á esta ceremonia: el hijo de Humfred-des-Preaux, Hugo de Valeran y Ricardo de Lillebonne.

Al terminar la ceremonia, se precipitó Humfred hacia ellos y los distribuyó unos cuantos cachetes.

—¿Qué tenéis? Preguntó asombrado Ricardo. ¿Por qué me dais este «grandísimo cachete»? (Términos precisos de la crónica.)

—Amigo—respondió Humfred—es porque eres más jóven que yo; es probable que vivas más tiempo y, si es necesario, podrás atestiguar la validez de este contrato.

Poco á poco fué cayendo en desuso la bárbara teoría de los golpes, pero quedaron rastros en las costumbres. En ciertas provincias, cuando un condenado á muerte expiaba sus crímenes, las madres llevaban á sus hijos pequeños hasta el pié del cadalso, para azotarlos en el momento de la ejecucion del reo. Esta correccion se grababa mejor en su memoria que un espectáculo ininteligible para ellos, y les recordaba el castigo impuesto á los criminales.

Hace treinta ó cuarenta años, acompañaban algunas veces estas escenas epídicas á las ejecuciones que se llevaban á cabo en algunas poblaciones. Hoy día no existe más que el recuerdo.

Por no haber tenido en cuenta el progreso de las ideas y de las costumbres, ha sido condenado Pedro Vintras á 25 francos de multa, 60 de daños y perjuicios y las costas. Más barata hubiera salido la escritura, á pesar del papel sellado y de los notarios y sellos de guerra.

Pero tambien los del pueblo de Ambesis podían probar mejor los linderos, cuyos mojones cuestan caros á Vintras.

El sistema de la bofetada será ilícito, pero seguramente producirá efectos para conservar en la memoria de los vecinos de Ambesis el acuerdo de los interesados en aquellos linderos.

Espectáculos

TEATRO REAL.—Añoche se cantó por primera vez en esta temporada la hermosa y grande obra de Meyerbeer *El Profeta*. En ella hizo su primera salida nuestro compatriota el tenor Sr. Marin que viene precedido de fama justa y merecida, segun pudimos apreciar en su *debut* de anoche.

Posee el Sr. Marin dotes artísticas de primer órden y cualidades propias solamente de los grandes maestros del *bel canto*. Voz de mucha extension y timbre muy agradable, facilidad de ejecucion y muy buen gusto para frasear y recitar y elegantes maneras. Quizás hayamos tenido la desgracia de escuchar al artista español cuando sus facultades comienzan á eclipsarse, si se tienen en cuenta ciertos detalles que anoche pudimos apreciar, aunque una sola audicion no basta para juzgar los méritos de un cantante á quien siempre por mucho que sea su dominio de la escena, impresiona extraordinariamente su presentacion primera, ante un público tan entendido y severo como el del teatro Real.

Desde el primer momento se conquistó las simpatías del público, siendo muy aplaudido en el *raconto* y pastoral del segundo acto y en el cuarteto del mismo. Cantó tambien de una manera admirable la plegaria y ária del acto tercero, siendo llamado varias veces al palco escénico.

En el cuadro de la catedral compartió los aplausos con la señora Pozzoni. Esta apreciable artista, conocida ya del público de Madrid, rayó á grande altura en su difícil papel de *Fede*, siendo llamada diferentes veces á la escena.

La señorita Toresella cantó muy bien el andante del duo con la señora Pozzoni, cuyo andante terminaron con la *serenata*, original de la obra.

Los Sres. Carpi, Vidal, Moretti y Rovera, bien en sus respectivos papeles de *conde de Oberthal* y anabaptistas *Jonatás, Zacarías y Mattías*.

La orquesta, magistralmente dirigida por el Sr. Goula. Los coros, vigorosos y

bien afinados, fueron justamente aplaudidos.]

La direccion de escena inmejorable, lo cual es tanto más digno, de encomio cuanto que *El Profeta* es una de las óperas de más dificultad y complicacion bajo este punto de vista.

El teatro, concurrencido como siempre, por lo más brillante y escogido de la sociedad madrileña.

Antes de terminar esta pequeña reseña, hemos de protestar enérgicamente contra las demostraciones de una parte de los espectadores, más propias de un circo taurino que de nuestro primer coliseo, en el que se reune siempre, como es sabido, la mejor, más distinguida y más culta sociedad madrileña.

Añoche, en distintas ocasiones, ofreció el teatro un espectáculo detestable. De las butacas primero y del paraíso despues, salían voces é inconveniencias que eran reprobadas por la mayoría de la sensata concurrencia y ahogadas por los aplausos.

Estos hechos y abusos vienen repitiéndose hace noches, y bueno seria que la empresa y las autoridades procuraran evitarlos, empleando los medios más adecuados que estén á su alcance.

El Sr. Marin podia haber lucido sus brillantes dotes artísticas anoche, si no se hubiera impresionado por manifestaciones ruidosas é intencionadas, cuyo origen desconocemos, y que esperamos no vuelvan á reproducirse, siquiera sea por consideraciones que la educacion y el respeto á la generalidad del público que acude al teatro de la ópera imponen.

La popular zarzuela *Jugar con fuego*, representada en el teatro de la calle de Jovellanos, para *debut* del jóven tenor señor Beltrami, llevó á aquel coliseo una numerosa concurrencia.

La obra fué bien cantada por la señora Cortés, mereciendo los aplausos del público, el Sr. Beltrami, poseído del temer natural al que por primera vez se presenta en escena, tiene una voz agradable no muy extensa, y que con el estudio podrá mejorar notablemente; fué aplaudido diferentes veces, con especialidad en el final del segundo acto.

El Sr. Ferrer, que interpretaba el papel del marqués de Caravaca, luchaba con el recuerdo del Sr. Sales, y era difícil vencer aquel agradable recuerdo. El simpático artista alcanzó, sin embargo, muchos aplausos.

Los coros, desiguales en el desempeño, especialmente en el primer acto; la orquesta muy bien.

Terminadas las representaciones de *Don Juan Tenorio* en el teatro de Novedades, esta noche volverá á ejecutar mis Zæo sus notables trabajos de funambulismo, trapezio, estatuaría, catapulta y arroje.

Los demás artistas de la compañía efectuarán tambien sus variados ejercicios.

Funciones para hoy

TEATRO REAL.—8 1/2.—15 de abono.—T. 2.º impar.—La fuerza del destino.

ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 1.º par.—Don Juan Tenorio.

ZARZUELA.—8 1/2.—T. par.—Jugar con fuego

COMEDIA.—8 1/2.—T. 2.º.—La llave de la gaveta.—La vocacion.—Un almuerzo para dos.—Intermedios por el sexteto.

VARIEDADES.—8 1/2.—Industria moderna.—Una onza.—Una boda improvisada.—Artistas ácala.

LARA.—8 1/2.—T. 1.º impar.—Galeotito.—La funcion de mi pueblo.—El antepalco.

NOVEDADES.—8 1/2.—Reaparicion de Miss Zæo en sus prodigios de funambulismo, trapezio, estatuaría, catapulta y arroje.—La magia.—El clavel de la verdad.—La pantomima inglesa «Las sombras.» Bailes, gimnasia, escentricidades, etc., etc.

ALHAMBRA.—8 1/2.—Don Juan Tenorio.

CAPELLANES.—8 1/2.—Don Juan Tenorio.

Cultos

SANTO DEL DIA 4.—San Carlos Borromeo y Santa Modesta, virgen y mártir.

CULTOS.—Se gana el jubileo de cuarenta horas en la parroquia de Santa María, VISITA DE LA CórTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas, Arrepentidas, ó en San Luis.

Gaceta Universal.

MADRID, 3 DE NOVIEMBRE DE 1881

La sesion de ayer.

La segunda parte del discurso del Sr. Silvela se distinguió de la primera, porque abandonando el hábil orador su lenguaje mesurado y frío, se expresó con acentuada violencia, dando un tono á su discurso impropio de los hábitos de templanza de que comunmente hace gala.

El efecto fué contraproducente. En otras ocasiones, los discursos del señor Silvela han sido esperados con ansia, han producido gran expectacion, han sido escuchados con interés vivísimo. Ayer los esfuerzos del señor Silvela no consiguieron romper el hielo de la Cámara, ni aun entre sus propios amigos los conservadores.

¿Quiere explicarse el Sr. Silvela la razon de este fenómeno? Pues nada es más fácil y sencillo.

El Sr. Silvela viene ocupando hace tiempo una situacion escepcional, y, si vale la frase, singularísima, en el partido conservador. Sus palabras, sus argumentos, su sistema de hacer la oposicion, le han dado hasta aquí cierto carácter de independencia, que coronaba como de una aureola al joven ex-ministro.

Ayer, por el contrario, el Sr. Silvela no salió de los lugares comunes que ha utilizado el partido conservador para hacer la oposicion al Gobierno, y que ya están contestados hasta la saciedad. No sólo trató la cuestion de Saida de un modo apasionado y violento, sino que hasta tuvo el mal gusto de atacar los proyectos financieros del Sr. Camacho, ni más ni menos que lo hubiera hecho cualquier periódico canovista.

El Sr. Silvela dejó á un lado su personalidad, esos rasgos salientes que le caracterizan y distinguen, para convertirse en eco vulgar de las pasiones, de los odios, de los enconos del partido en que milita.

Habó momentos en que creímos que no existía diferencia alguna entre el Sr. Silvela y el Sr. Romero Robledo.

Las malas compañías inficionan, y el Sr. Silvela, que en otro tiempo se levantaba isla solitaria en el mar conservador, ha sido tragado por el abismo. Ya no tiene fisonomía propia la oposicion del Sr. Silvela: su oracion de ayer tarde ha sido violenta, terrible, de oposicion enérgica; y, sin embargo, ha resultado incolora y no ha producido efecto. ¿Por qué? ¿Porque no es más que la repeticion de los argumentos gastados que, ántes de llegar al Parlamento, han recorrido todas las columnas de la prensa conservadora.

Así es que el Sr. Gullon, encargado de contestar al Sr. Silvela, á pesar de habérselas con un formidable adversario, alcanzó un brillante triunfo y batió á su enemigo de un modo completamente satisfactorio.

Con gran claridad de razonamientos, con elocuencia y habilidad, el señor Gullon hizo una defensa breve, pero decisiva, de las negociaciones con Francia, demostrando la injusticia de los cargos que habia formulado el orador de la minoría conservadora. Uno por uno fué rebatiendo los argumentos del Sr. Silvela, y ciertamente con gran éxito, pudiendo afirmar que el discurso del Sr. Gullon ha sido uno de los mejores que hemos escuchado en la presente legislatura.

Coronó la sesion un elocuente discurso del señor ministro de Estado, que contrastó por su mesura, elevacion y templanza, con las violentas acusaciones del Sr. Silvela. El señor ministro de Estado, con gran comedimiento, orilló las cuestiones personales que inoportunamente habia suscitado el Sr. Silvela en sus rectificaciones, y dijo la última palabra sobre un asunto, respecto al cual la opinion

ha formado ya juicio y pronunciado su fallo definitivo.

Resúmen: un fracaso más para la oposicion conservadora, y, lo que es más notable, una decepcion para los que esperaban grandes cosas del señor Silvela, el cual, abandonando la actitud que daba ciertos perfiles salientes á su figura política, se ha resignado á confundir sus argumentos con las vulgaridades á que tiene tanta aficion su partido, dominado por la pasion y la injusticia.

Hechos y dichos

El Mundo Político, periódico que ha hecho más evoluciones políticas que años de publicacion cuenta, y que últimamente se habia afiliado al partido conservador, comentando el párrafo final de nuestro editorial de ayer, dice hoy que el descrédito de la democracia republicana y el prestigio de la monarquía liberal corren parejas.

¿Es que el colega se ha hecho federal ó carlista?

No nos sorprenderia.

Habla *El Imparcial* de la proyectada serenata costeada por las clases pasivas para obsequiar al Sr. Camacho, y pregunta:

«¿Para eso querian las clases pasivas la rebaja del descuento?»

«¿Para gastárselo en música?»

Creemos que de buena gana gastarían las clases pasivas su dinero en música, con una condicion.

Con la condicion de que habian de quedarse sordos los Orovios, los Cos-Gayon y Villaverde.

Si es con este objeto, nosotros, aunque no somos, contribuiríamos como clases pasivas.

Algunos periódicos se han ocupado ya de las medidas adoptadas por la comision de gobierno interior del Congreso, por las que no solo se han suprimido los escritorios que habia para el uso de los representantes de la prensa, sino que tambien se impide á éstos la entrada en el salon de conferencias.

Respetando las razones que hayan podido asistir á dicha comision para adoptar esas medidas, celebraríamos infinito que fuesen modificadas, porque ésta es la ocasion primera en que se han tomado semejantes determinaciones contrarias en un todo á la costumbre establecida.

Firmas que vemos en *El Fenix* protestando contra los sucesos de Roma en la noche del 12 al 13 de Agosto:

Márcos Granizo.—Manuel Granizo.—Bernardino Granizo.—Antonio Granizo.—Pedro Granizo.—Florencio Granizo.—Pedro Granizo.—Blas Granizo.—Juana Granizo.—Pia Granizo.—Juliana Granizo.—Vicente Granizo.—Santiago Granizo.—Silvestre Granizo.—Juliana Granizo.—Juan Granizo.—Prudencio Granizo y Cayetano Granizo.

¡Valiente granizada!

En opinion de *La Integridad*, la política, tanto interior como exterior, del actual Gobierno, no puede ser ni más funesta ni menos en armonia con aquellas promesas de dichas que sus hombres hicieron en los bancos de la oposicion.

Esto se explica perfectamente.

El colega aprecia estas cosas bajo el punto de vista de su conveniencia y de la de sus amigos; y como para los conservadores no hay dicha posible alejados de las esferas del poder, de aquí el que califique *La Integridad* de funesta la política del actual Gobierno, sumamente favorable para los intereses generales del país, y por lo mismo contraria á las egoistas aspiraciones y particulares intereses de los hombres de la conservaduría.

Es indudable.

El resultado favorable obtenido por

los candidatos conservadores en las elecciones municipales recientemente verificadas en Inglaterra, es comentado en los términos más entusiastas por nuestros conservadores, los cuales hacen á la vez caso omiso de la derrota electoral que, casi al mismo tiempo, ha experimentado en Alemania el partido conservador, derrota en la cual ha sido envuelta hasta la candidatura del hijo de Bismarck y la del general Molke.

Conque váyase una cosa por otra.

Leemos en *El Cronista*:

«A la GACETA UNIVERSAL le parecen de mal gusto algunas de las afirmaciones que el Sr. Silvela ha hecho en el magnífico discurso pronunciado por nuestro elocuente amigo en el Congreso.

«¿Cuánto han cambiado los tiempos desde Febrero aquí!»

En efecto. Como que ahora los tiempos son de libertad, y ántes de Febrero eran de reaccion.

Ha llegado á esta capital nuestro respetable y distinguido amigo el señor general Cassola.

El comité central de los demócratas progresistas sigue reuniéndose como si nada hubiera pasado.

En la sesion celebrada anoche faltaban ya los elementos que capitanea el Sr. Martos, y que fueron derrotados el día anterior.

Sólo acudió la familia zorrillista y salmeronista, pero no tan complacida de su triunfo como era de esperar por la tenacidad que habia empleado para lograrlo.

La primera parte de la sesion se dedicó á dar cuenta de dimisiones, ó lo que es lo mismo, la lista de las bajas en las filas del ejército, despues de la última batalla.

Leyéronse las de los secretarios señores Canalejas y Cuartero; el Sr. Azcárate anunció la suya como vicepresidente y el Sr. Cervera, que presidia en ausencia del Sr. Figuerola, anunció que éste se hallaba tambien dispuesto á presentar la dimision.

En suma; la desercion de los que se van coincide con el desaliento de los que se quedan. Parecen asustados de su propia obra.

Despues de esta enumeracion de muertos y heridos, comenzó la discusion, que no por ser en familia dejó de tener incidentes de subido color, dignos de grabarse en mármoles y bronce.

Presentóse una proposicion, que parecia ser el reverso de la medalla respecto á la defendida por el Sr. Martos, y que consigna la integridad del manifiesto de Abril, la necesidad de hacer una política justa, legal y enérgica, sin benevolencia ni pesimismo, y la conveniencia de venir á un acuerdo con los demás grupos democráticos, puesto que de la obra comun se trata, «en su único fin y procedimiento político.»

La defendió el Sr. Garcia Alvarez, y con motivo de ella hicieron uso de la palabra los Sres. Arias Miranda, Azcárate, Saulate, Chao, Cervera, Baselga, La Hoz y Gonzalez Chermá; en una palabra, casi todos los federales de antaño.

No necesitamos decir que la proposicion fué aprobada por unanimidad. Lo cual tampoco significa que los que quedaron estén de acuerdo, ni satisfechos de sí mismos.

Dos incidentes para concluir.

Excitado por el Sr. Arias, el Sr. Azcárate leyó la fórmula adoptada en las conferencias de Biarritz, en la que se consigna que los zorrillistas no son unitarios ni federales. Lo que son, ellos se lo sabrán.

El Sr. Arias cree que esta fórmula, así en crudo, causó mal efecto en las provincias. Pero el Sr. Azcárate replicó que el guiso que trató de armar con ella no supo bien á la junta directiva.

El comité central acordó ofrecerla nuevamente á sus correligionarios, no sabemos si cruda ó aderezada.

Y habló el Sr. Gonzalez Chermá, y dijo lo siguiente:

—Soy hombre que, en vez de hablar, obra. Los partidos políticos suelen hacer lo contrario. Por eso me sublevé en 1873 y me acantoné en Castellon contra el gobierno del Sr. Pi, al ver que no nos daba la prometida federacion. Si nuestro partido viniera al poder y no cumpliera todas, absolutamente todas sus promesas, otra vez me sublevaría en Castellon de la Plana.

Tableau.

Los retirados del comité central tratan de endulzar sus amarguras con un banquete.

Los duelos con pan son menos, como dice el adagio.

Segun un periódico oficioso, el banquete se verificará esta noche en Lhardy en obsequio de los Sres. Martos y Montero Rios.

Asistirán los blancos hasta el número de 50, que es el número de cubiertos que permite el local.

Se espera que los brindis de los dos hombres públicos citados sean un verdadero programa político.

No tenemos noticia de que ninguno de los comensales trate de acantonarse, como, segun confesion propia, lo hará el Sr. Gonzalez Chermá, en la primera ocasion que se le presente, en Castellon de la Plana.

Oficial

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

Exterior.

ALEMANIA.—Con motivo del resultado de las elecciones para el Reichstag alemán, la *Gaceta de Augsburgo* hace notar que un gran número de ciudades y de distritos industriales, que fabrican sobre todo tejidos y objetos de hierro, en Sajonia y en Westphalia, han votado los candidatos libre-cambistas, condenando así de una manera clara la política proteccionista del príncipe de Bismarck.

Créese que la verificacion de poderes ó discusion de actas será borrascosa. Numerosas protestas han sido formuladas contra los abusos de la policía en la lucha electoral. Aquel diario dice que en Kiel arrebató á la entrada de las secciones las candidaturas de los socialistas. En la primera circunscripcion de Berlin la policía hizo arrancar los anuncios que los progresistas habian puesto á la entrada de los colegios. En Attorne y en Stolp se cometieron la misma clase de atropellos.

La *Gaceta de la Alemania del Norte*, órgano oficioso del canceller, afecta mostrarse satisfecho del resultado de las elecciones en Berlin, donde todos los candidatos del gobierno han sido derrotados, pero obteniendo algunos votos más en las últimas elecciones. Aquel diario se considera vencido, pero contento.

La *Post*, órgano de los círculos diplomáticos y de los conservadores-liberales, guarda profundo silencio.

La *Gaceta Nacional* hace notar que Eugenio Richter, la sombra negra del canceller, el polemista que dió el primer grito de ¡abajo Bismarck! ha sido elegido dos veces. Mr. Ricket, uno de los jefes del partido secesionista, ha sido tambien elegido por dos sitios. Estas elecciones afectan directamente al canceller.

La *Gaceta Nacional* dice que reina gran abatimiento en los círculos del gobierno.

La *Germania* hace constar que hasta ahora el centro ha ganado seis puestos.

Los periódicos austriacos fijan mucho su atencion en las elecciones terminadas en Alemania.

La *Presse* de Viena estima que los progresos hechos por el socialismo son tanto más inquietantes cuanto que esos progresos se han hecho á pesar de la ley de represion, que colocó á los socialistas en la imposibilidad de hacer una propaganda clara y abierta á la luz del día. La *Prensa* cree que el príncipe de Bismarck va á dar á la lucha contra los partidos liberales un carácter más agudo aún que ántes, y que esta será «la lucha entre la existencia del canceller y sus adversarios.» La *Prensa* hace notar tambien la eleccion doble de

Eugenio Richter, el del «¡abajo Bismarck!» y cree que este grito va á ser adoptado por todos los progresistas, y se pregunta si Bismarck, profundamente irritado, no será capaz de disolver el nuevo Reichstag, aun antes de haberse reunido.

La *Gaceta Alemán* define así el resultado de las elecciones: «Derrota del príncipe de Bismarck y de su política económica.»

FRANCIA.—Mientras la nueva Cámara se ocupa en apresurar el examen y aprobacion de las actas, para constituirse definitivamente en breve término, los intransigentes socialistas menudean sus reuniones y asambleas, aumentando más y más el ridículo de su posicion y la indiferencia con que son acogidos sus alardes.

Puede decirse que el último domingo les perteneció por completo. En el teatro Victoria, de Paris, se celebró un meeting, en el cual, la indispensable ciudadana Luisa Michel, hizo uso de la palabra, y quedó fuera de la ley M. Gambetta y todos los ministros actuales «como culpables ó cómplices del crimen de asesinato con la circunstancia agravante de tener el robo por móvil.» En la misma dolorosa y terrible situacion, se declaró tambien al nuevo jefe del partido radical, M. Tony Revillon, al que se rehusó el título de ciudadano, y quedó proclamado por unanimidad un reaccionario más peligroso que los oportunistas.

No puede darse una popularidad más corta. El 4 de Setiembre era elegido por el partido revolucionario su representante más caracterizado, y el 30 de Octubre, antes de que haya podido abrir la boca en la asamblea, queda declarado reaccionario.

Pero el meeting del teatro Victoria, en Paris, ha resultado flojo y descolorido si se le compara con el que se celebraba al mismo tiempo en Lyon, en el Alcázar. Con solo decir que la presidencia de honor se concedió á Nourrit y Berezowski, se puede ya juzgar de los debates. Allí no se contentaron con poner fuera de la ley al ministerio y á sus cómplices, puesto esta medida es ya sólo propia de reaccionarios y burgueses; allí se decretó la acusacion de la sociedad entera, á cuyo terminio es preciso proceder sin preocuparse de la violencia de los medios, aun cuando el caletismo costara la vida á diez mil individuos, los cuales, despues de todo; «no serian más que capitalistas y empresarios.»

Una vez resuelta, así, de un golpe, la cuestion política, fácil es suponer que la cuestion económica se resolvió tambien por medios suaves. Un orador, al hablar de la huelga de los tintoreros de Villafrañche, propuso el medio para terminarla: colgar de un farol á los industriales más ricos. Esta proposicion, de una sencillez admirable, fué muy aplaudida, pero la reunion terminó con un escándalo mayúsculo y no se pudo votar resolucion alguna.

Hay que tener en cuenta, sin embargo, que mientras los oradores, que son siempre los mismos, van disparando cada vez más, los oyentes van disminuyendo. A la reunion del teatro Victoria, á pesar del atractivo de la presencia de Luisa Michel, no acudieron más que unos trescientos; y en Marsella, el grupo socialista, compuesto de cuarenta individuos, ha tenido que renunciar al obligado meeting, declarando la comision organizadora que «vista la falta de solidaridad y de energía revolucionaria de ciertos socialistas, renunciaba á organizar el meeting.»

ITALIA.—El jefe de la derecha constitucional, el diputado Minghetti, ha pronunciado un importante discurso político en un banquete que le han ofrecido los electores de Legnano. El orador empezó su peroracion encomiando los esfuerzos hechos hace algunos meses por Sella para modificar la agrupacion de los partidos y fundar una mayoría sólida, fusionando la derecha actual con la izquierda moderada.

El orador reconoció la necesidad de aplicar lealmente las leyes presentadas por la mayoría progresista, la abolicion de los derechos sobre la molienda, la del curso forzoso, la ley de ferro-carriés y la reforma electoral.

En prevision de los proyectos de reforma del Senado, que discute la prensa italiana, admite M. Minghetti el principio de una Constitucion perfecta, pero con una ley especial que impida una renovacion muy frecuente de dicha Constitucion. Pide tambien la extension de la instruccion popular, la responsabilidad de los agentes públicos, la disminucion del impuesto sobre la fortuna mobiliaria y la supresion de todo aumento en el impuesto territorial.

Bajo el punto de vista de la política ex

terior, M. Minghetti saludó como un hecho de feliz augurio la entrevista del rey de Italia y del emperador de Austria, en Viena.

El tribunal de Florencia ha absuelto á todos los individuos que habian sido detenidos con motivo del meeting celebrado en Florencia contra la ley de garantías, por haber injuriado á los agentes de seguridad pública.

El socialista Vittorio Valboneri ha sido detenido en Forlimpopoli, habiéndose hallado en la casa en que habitaba una larga correspondencia socialista-revolucionaria. A consecuencia de este descubrimiento se han llevado á cabo otras prisiones de socialistas en las diversas localidades de la Romania.

Telegramas

Paris, 2.

Ha quedado instalado el campamento francés alrededor de Kairuan en excelentes condiciones. Las tropas saldrán en distintas direcciones, á fin de acabar de pacificar el país.

Paris, 2.

Hoy no ha habido sesion en la Cámara de diputados.

En la de mañana se procederá á la eleccion de la mesa definitiva quedando constituida la Cámara.

Se asegura que el Sr. Gambetta no presenta su candidatura para la presidencia de la mesa definitiva.

La extrema izquierda, en su reunion de esta tarde, se ha ocupado de la cuestion relativa á pedir la acusacion del ministro Ferry por la guerra de Túnez, ó que se abra una amplia informacion sobre dicho asunto.

Como es probable que hasta el viernes próximo no puedan terminar en la Cámara de diputados las elecciones de mesa, operacion que requerirá dos sesiones, en dicho día, á ultima hora, ó el siguiente, se presentará la demanda sobre las interpelaciones, cuya discusion se fijará para el lunes.

El gabinete se declarará solidario de los actos de cada uno de los ministros.

Manila 1.º

Hoy ha salido para la Peninsula el vapor correo Barcelona, del marqués de Campo, conduciendo la correspondencia pública y oficial.

Barcelona, 2.

Ayer salió de este puerto el vapor correo Magallanes, del marqués de Campo, conduciendo el pasaje y la correspondencia pública, y un oficial para el archipiélago filipino.

Londres, 3.

El periódico el Standard dice esta mañana que el Sr. Mancini, ministro de Negocios extranjeros de Italia, visitará en breve al embajador de Francia en Roma para darle explicaciones sobre el reciente viaje del rey Humberto á la corte de Austria.

El Sr. Mancini declaró que la entrevista del rey de Italia con el emperador Francisco José ha sido un acto más de cortesía que político, y que si algun resultado puede tener será afianzar más y más la paz europea.

No se confirma el rumor de que el señor Gladstone tenga el propósito de presentar la dimision de su cargo.

Varias ciudades de Irlanda han recibido nuevos refuerzos, en vista de la grande agitacion que reina en ellas.

La derrota del partido liberal en las elecciones de ayuntamientos ha producido cierta sensacion.

Paris, 3.

Segun los últimos telegramas de Túnez han salido de Kairuan pequeñas columnas con objeto de perseguir á los insurrectos que andan dispersos y desorganizados.

Hasta que termine la discusion sobre las interpelaciones, no presentará la dimision el gabinete Ferry.

Créese que hasta el miércoles no podrán terminar dichos debates.

Noticias

La comision encargada de dar dictámen en el asunto de la indemnizacion á las victimas de Saida, ha publicado las partidas que á continuacion se expresan, en vista de las notas que le han sido remitidas:

Cuarenta y tres reclamantes españoles argelinos, 1.100.000 francos.

Cusenta y siete reclamantes españoles no argelinos, 280.000 francos.

Veintiocho europeos, de los cuales veintiseis son franceses y dos italianos, 650.000 francos.

Indigenas civiles de la commune mista de Saida, 210.000 francos.

Idem de la de Frenjah, 380.000 francos.

Idem militares de Tlaret, 50.000 francos.

Idem militares de Geryville, 80.000 francos.

Idem de Jacoubia, 160.000 francos.

Idem de Frenjah, 80.000 francos.

Previsiones para ciento noventa y tres españoles y un frances, de quienes se presume han sido asesinados, 1.000.000 de francos.

Previsiones para la compania franco-argelina, cálculo aproximativo de las pérdidas materiales (cifra fijada por el subprefecto de Mascara, presidente de la comision), 200.000 francos.

Previsiones para las reclamaciones que aún no se han formulado, 600.000 francos.

Total, 4.790.000 francos.

La comision aprecia las exageraciones probables en 1.190.000 francos.

Total general, 3.600.000 francos.

Crédito exigido, 4.000.000 en cifras redondas.

La comision abraja el propósito de pedir en favor de las familias cuyo jefe se encuentre en el número de los muertos ó desaparecidos, una indemnizacion variable, basada en una minuciosa informacion.

Tambien ha pedido nuevos y más detallados informes al cónsul de España en Orán.

La comision no podrá informar definitivamente hasta dentro de un mes ó seis semanas.

En una taberna de la Ribera de Curtidores habia estado anoche, desde las ocho hasta las diez y media, el dueño de aquella y Fernando Lorenzo Sanchez, entreteniéndose en jugar al mas.

Retirábase el Fernando á su casa, situada en el núm. 23 de dicha calle, y al llegar á ella se encontró parado un hombre de mediana estatura, que se dirigió á él disparándole un tiro á quemarropa, que le hirió mortalmente en el costado izquierdo.

Los guardias de orden público números 770 y 704, que se hallaban inmediatos al sitio de la ocurrencia, acudieron cuando el Fernando, con las agonias de la muerte, luchaba con el que parecia ser el agresor. Detenido éste, fué conducido al juzgado de guardia, donde dijo llamarse Fermin Hernandez, de cuarenta y un años de edad, natural de Chinchon y corredor de granos.

El herido fué trasladado á la casa de socorro de la calle de Embajadores, y allí se le suministraron los últimos Sacramentos, y declaró que el que le habia asesinado era un vecino suyo, moreno, bigote negro y con un lunar en la barba.

Las señas eran precisamente exactas con el que se hallaba detenido.

Interrogado aquél nuevamente, manifestó que habia tratado de robarle uno á quien no conocia, y que, defendiéndose de él, disparó un tiro que hirió al supuesto ladrón.

Llamado tambien á declarar el dueño de la referida taberna, dijo que agresor y agredido vivian en la misma casa que él tambien habitaba; pero que no habia observado en ellos disgusto alguno que diera lugar á sospechar motivo para el hecho ocurrido.

Despues de las declaraciones precedentes, el tabernero fué puesto en libertad y el agresor conducido al saladero.

A las altas horas de la madrugada se aseguraba que el herido, sin poder hacer otras declaraciones que las referidas, habia fallecido en la casa de socorro.

Un francés que noches pasadas trató de arrojar desde los tejados del parador del Peine, donde estaba hospedado, trató de hacer lo mismo anoche en el hotel de Paris, que es donde en la actualidad se encuentra; pero gracias á la vigilancia de los dependientes y encargado del establecimiento, pudieron evitar un disgusto á las muchas familias que allí se hospedan.

El viernes próximo llevará á la firma de S. M. el rey el señor ministro de Fomento, entre otros decretos, el que se refiere al reglamento del instituto agrícola de Alfonso XII.

Anuncia un periódico que en la próxima semana se dará un banquete en el teatro-circo del Príncipe Alfonso en honor de los Sres. Moret, Beranger y duque de Veragua, al que asistirán 400 personas.

El efecto producido por el rompimiento de los democratas-progresistas ha sido de gran contento en las filas de la democracia gubernamental; de algun pesar en las

filas zorrillistas; más fuerte entre los amigos del Sr. Salmeron, y de satisfacion no exenta de amargura entre los mismos amigos del S. Martos.

Anoche se celebró junta general extraordinaria en el Ateneo científico y literario de Madrid, para discutir el proyecto de la comision encargada de buscar local donde trasladarse.

La asistencia fué numerosisima. Despues de leído por el secretario el proyecto en cuestion, que consiste en adquirir un solar para la construccion de un edificio propio, mediante emision de obligaciones entre los socios, al tipo de 6 por 100, entablóse animada discusion, que duró hasta hora muy avanzada.

El asunto que ayer se discutió es de mucha trascendencia para el Ateneo, y escusado es decir que la mayoría de los ilustrados socios de aquel centro están resueltos á conyugar con todas sus fuerzas á que dentro de poco el Ateneo se instale en casa propia.

Hasta el lunes próximo seguirán en el teatro Español las representaciones del Tenorio, al que todas las noches concurre un público numeroso.

La junta general de señores socios de la Asociacion de escritores y artistas verificada el 31 de próximo pasado mes de Octubre, acordó celebrar el sexto aniversario de su constitucion con un fraternal banquete el día 31 de Diciembre del presente año. El precio del cubierto es 20 reales, y las inscripciones se hacen en el domicilio de la sociedad, calle de la Flor Alta, 3, principal, en Madrid, en todo el actual mes de Noviembre.

Ayer se constituyó el tribunal de actas graves, eligiendo presidente al Sr. Castejar, vicepresidente al Sr. Angulo y secretario á los Sres. Gamazo y Ruiz Capdepon.

Se han sorteado las actas entre los ponentes, y al propio tiempo el orden de preferencia para el extracto, correspondiendo al Sr. Capdepon los números impares y los pares al Sr. Gamazo.

El orden que ha resultado del sorteo es el siguiente: 1.º Toro, 2.º Ponferrada, 3.º Cartagena, 4.º Santa Cruz de Tenerife, 5.º Puebla de Trives, 6.º Gandía, 7.º La Bisbal, 8.º Motril, 9.º Lorea, 10. Betanzos, 11. Parchena, 12. Puenteareas, 13. Castellterol, 14. Tremp, 15. Amurrio, 16. Oviedo y 17. Seguros.

El tribunal ha acordado reunirse los martes y sábados.

Ayer ha fallecido el general Villalon, gobernador militar de Valencia.

Ayer llegó á Madrid el presidente de la república de Costa-Rica, á quien acompañan dos generales de aquella nacion.

El día de los Santos acudieron en romería al monte del Pardo más de 4.000 personas.

Los daños causados en la caza y en los árboles fueron de consideracion, habiéndose ocupado en la Puerta de Hierro á muchas personas perdices, conejos y hasta trozos de venado.

El intendente de la real casa se propone tomar medidas energicas para que no se repitan tales abusos.

Congreso

Sesion de hoy 3 de Noviembre de 1881.

PRESIDENCIA DEL SR. POSADA HERRERA.

Abrióse la sesion á las dos y media. Se leyó el acta de la anterior y fué aprobada.

(En las tribunas hay bastante concurrencia y poca en los escaños. En el banco azul están los ministros de la Guerra y Hacienda.)

El señor ministro de la Guerra dice que ya están en la Cámara todos los documentos pedidos por el Sr. Canalejas, respecto de las altas y bajas del ejército.

El general Lopez Dominguez dice que la exposicion que presentó ayer no es del director de Rentas de Cuba, sino del director del periódico La América, representante al mismo tiempo de la raza de color.

El Sr. Carvajal ruega á la comision de gobierno interior que se coloquen los retratos de los Sres. Rios Rosas y Rivero en el salon destinado en el Congreso á con-

memorar todos aquellos hombres públicos que han ilustrado la tribuna española.

El Sr. Presidente ofrece patrocinar la peticion, por el mérito de aquellos dos eminentes oradores y la amistad que con ellos tenia.

El general Sr. Salamanca protesta de que al constituirse ayer el tribunal de actas, fuese elegido un diputado que ha sido gobernador civil de una provincia, y que está interesado en un acta grave (alude al Sr. Capdepon). Añade que es muy extraño no haya renunciado tal cargo el interesado, y pide se declare su incapacidad para desempeñarlo.

El señor Presidente le advierte que habiendo el Congreso cumplido su mision en el asunto no puede discutirse la proposicion del Sr. Salamanca, y que además, segun la ley, dentro del tribunal de actas existen los medios de recusar á la persona que no puede ejercer como individuo de él por cualquier causa.

Juran su cargo el Sr. Cassola y otros diputados.

El Sr. Alcalá del Olmo pide varios antecedentes sobre la industria azucarera, y el ministro Sr. Camacho ofrece traerlos á la mayor brevedad.

Entráse en el orden del día.

El Sr. Carvajal consume el tercer turno en contra del proyecto de contestacion al mensaje, y empieza diciendo que el partido liberal dinástico es la negacion de la restauracion.

Examina la marcha política del Gobierno, que no cree conforme con cuanto podia esperarse de él dados sus antecedentes y promesas, y los principios proclamados en la oposicion, muy semejantes, si no enteramente iguales, á los de la democracia, por cuya razon los partidos democráticos concedian á la situacion actual la mayor benevolencia, y despues añade que los fundamentos de la democracia son tres: el sufragio universal, los derechos individuales y la forma republicana.

Explicando el sentido práctico de la democracia y las ventajas de un sistema de gobierno democrático, habia de instituciones que están próximas á perderse.

El Sr. Presidente le advierte la inconveniencia de hablar de las instituciones en tal concepto, porque esto es herir el sentimiento general de la Cámara y el de la nacion. (Aprobacion en la mayoría.)

El Sr. Carvajal continúa y dice que la única situacion política legitima que ha habido en España despues de la revolucion, es la que derrocó el golpe de Estado del 3 de Enero. (Rumores.)

El Sr. Presidente interrumpe de nuevo al orador para manifestarle que no puede continuar en cierto género de afirmaciones sin inferir grave ofensa á las instituciones y al Parlamento y aún á la misma soberanía nacional, de que el Sr. Carvajal se juzga tan amante y fiel intérprete y guardador, porque no hay más legitimidad que la existente. (Muy bien, muy bien, en la mayoría.)

Increpa enérgicamente á la mayoría, porque ésta aprueba el justo correctivo de la presidencia (Grandes rumores.), y dice que es una mayoría formada por juventud tan irreflexiva como apasivada. (Protestas en la derecha y centro de la Cámara.) Silencio, señores diputados, dice el señor Carvajal pugnando por que le escuchen, por esa conducta os haceis dignos de vuestros antecesores en esos bancos. (Protestas y voces en los bancos de la minoría conservadora.)

Continúa y dice que todos los párrafos del mensaje son vagos y deficientes, y vuelve á explicar los motivos que ha tenido la democracia para ser benévola con la situacion de una manera espontánea y por la confianza que inspiraba de que se cumplirían sus principios políticos con rectitud.

Sobre la Constitucion del 76 dice que fué confeccionada en el Senado por una junta de notables, notables no sabe por qué, á la que patrocinó el Gobierno, y que es una Constitucion que no tiene alma como la del 69, y que por esto sin duda se ha inventado la frase acomodaticia de aceptar la Constitucion del 76 con el espíritu de la del 69, por el partido liberal dinástico.

Asegura que á su vez la democracia no quiere ni debe vivir de la benevolencia del Gobierno, sino con su vida propia, porque le corresponde, y es un derecho.

Aunque de un modo indirecto combate el principio hereditario de los monárquicos, y despues añade que puede dar al país en el porvenir, el expresado principio, un desgraciado Carlos II.

Cita la vigorosa defensa que en otras

ocasionen han hecho importantes constitucionales, entre ellos los Sres. Leon y Castillo y Sagasta, del sufragio universal en su más amplio y directo desarrollo.

Censura todos los ofrecimientos hechos por el partido liberal-dinástico en la oposicion sobre los derechos personales y las libertades públicas, y dirigiéndose al ministro de Gracia y Justicia le pregunta si está dispuesto á cumplir las ofertas del Sr. Sagasta respecto de la libertad religiosa.

Pide al ministro de Gracia y Justicia que se devuelva al poder judicial la categoría de poder, y al Tribunal Supremo la jurisdiccion contencioso-administrativa.

Vuelve á hablar de los derechos individuales y recuerda que el Sr. Leon y Castillo dijo de ellos que eran la médula de las sociedades modernas y que el Sr. Sagasta defendió la idea de que un pueblo sin derechos individuales no podia existir, añadiendo que como estas doctrinas son democráticas, sus amigos esperaban que se hubieran cumplido por el precio de su benevolencia.

Pide al presidente de la Cámara se le concedan algunos instantes de descanso y así se acordó suspendiéndose la sesion á las cuatro y media.

(A las cinco continúa su discurso el señor Carvajal y sigue examinando todos los actos del ministerio y asegurando lo que de él se puede esperar, dadas las tendencias y significacion de cada uno de los individuos que lo componen.)

A las seis aún no habia terminado su peroracion. Mañana le contestará el señor Dávila, de la comision, y quizas algunos de los importantes oradores á quienes el Sr. Carvajal ha aludido en su discurso.)

Noticias del extranjero de hoy: Apertura de la Bolsa de hoy en Paris: 3 por 100 interior español 26 30. Idem exterior, 26 75.

Se asegura que el agente nombrado por Inglaterra cerca del Vaticano, ha recibido instrucciones para pedir al Papa que desaprube de una manera pública y solemne el proceder de la liga agraria de Irlanda, como contrario á los principios de la moral.

El episcopado irlandés, que segun parece habia consultado previamente á Roma sobre la conducta que debía seguir en presencia de la situacion de la isla, se propone dar nuevas pastorales reprobando altamente las predicaciones de la liga agraria.

Las relaciones entre el Vaticano y el gobierno inglés son muy afectuosas y se considera seguro el próximo nombramiento de un representante oficial de la Gran Bretaña acreditado cerca de la Santa Sede.

El Sr. Gambetta se ocupa seriamente de la formacion de su gabinete, ante la seguridad de ser llamado al poder.

Se afirma que la candidatura ministerial es la misma que se viene anunciando hace dias, á pesar de que nada hay aún de positivo, tropezando el Sr. Gambetta con la dificultad de no tener carteras bastantes para satisfacer las exigencias de los dos grupos que deben constituir la nueva mayoría. Además, hay razones de conveniencia que le aconsejan contar con algunos de los actuales ministros, idea que es vivamente combatida por muchos de sus amigos.

Todos los buques de la escuadra francesa que se hallaban en la Goleta (Túnez), han zarpado de aquel puerto dirigiéndose á Tolon.

En la Bolsa todos los valores sostenian hoy los ventajosos precios alcanzados estos dias, y habia mucha animacion para operar.

Bolsa.

DEL DIA 3, DE NOVIEMBRE

COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Renta perpétua al 3 por 100 interior, Id id exterior, Deuda amortizable con interés 2 0/0 int, etc.

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

LA MODA ILUSTRADA

PERIÓDICO PARA FAMILIAS

Bordadoras, Modistas y Profesoras de Instrucción Primaria.

Única publicación en España que da patrones cortados á la medida de cada suscritora. Ningun periódico como LA MODA ILUSTRADA es tan digno de figurar desde el tocador de la más aristocrática dama al humilde taller de la modista.

Los preciosos figurines iluminados de trajes de señoras y niños, la profusión de labores para bordar, las piezas escogidas de música, los constantes pliegos de patrones que publica son de tanta utilidad, que las señoras pueden vestir con elegancia y economía, ventaja que no obtendrá la que se suscriba á otro periódico de modas que no sea LA MODA ILUSTRADA.

La circunstancia de hacerse cuatro ediciones permite sufragar á todas las clases de la sociedad, por modesta que sea su fortuna, un gasto que siempre es reproductivo.

Precios de suscripción en España y Portugal.

- 1.ª edición, trimestre 8 pesetas, semestre 14, año 25.
2.ª edición, trimestre 6, semestre 10, año 18.
3.ª edición, trimestre 5, semestre 8, año 14.
4.ª edición, trimestre 3, semestre 5, año 8.

El importe de la suscripción se hace en letra de Giro Mutuo ó sellos de correo certificando en este último caso la carta.

Para más detalles pueden pedir las señoras al administrador de la GACETA UNIVERSAL un número de muestra, quien á vuelta de correo remitirá gratis uno de los publicados.

REINA, 8, MADRID

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 88, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 83, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

ÚNICO Y VERDADERO

EL ZARAGOZANO

CALENDARIO PARA 1882.

DE

D. JOAQUIN YAGÜE

De venta por mayor y menor en el antiguo y acreditado Almacén de papel de la viuda é hijos de Fernández Iglesias.

31, CONCEPCION JERÓNIMA, 31.

Table with 3 columns: Item description, Unit, Price. Includes Millar, Ocho, Veinticinco, Para cartera, Idem id.

31, — CONCEPCION JERONIMA, — 31.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

SASTRERÍA DE VIÑALLONGA

CLAVEL, I, TIENDA

A las personas inteligentes y que nos favorecen con su confianza, se les pone en conocimiento, que en todas las prendas que se construyen en dicho establecimiento se hallarán las hechuras al nivel de las primeras casas de París.

CASA EN BARCELONA

On parle française.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

¡VIVITOS Y COLEANDO!

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licores extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Estanuo en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

OBRA NUEVA

CUENTOS Y LEYENDAS

POR

PEDRO GROIZARD

SUMARIO

Las tres fortunas — La mariposa sablanca — La locura de los cuerdos — La aca... de los amantes — El géni y el un... do — La gruta de la verdad — El avaro D. Dima — Los dos extremos — Un traje de cente — El drama del subterráneo.

Los señores suscritores á la GACETA UNIVERSAL, lo mismo de Madrid que de provincias, pueden adquirir un ejemplar de esta obra por el precio de CUATRO REALES pidiéndolo directamente al Administrador de este periódico.

Véndese también en las principales librerías de Madrid á SEIS REALES.



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA

Informes: D. M. A. Amategui, en Cádiz. — Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

CENTRO MÉDICO-CONSULTIVO

Carbon, 8, 2.ª izquierda

El profesor médico que está al frente de este centro cuenta con treinta años de práctica, y acaba de llegar del extranjero, donde ha resido algunos años; posee específicos para muchas enfermedades de la matriz, de los vicios heréticos, escrofulos, sífilis y de los rinitos, y para toda clase de úlceras de la piel, boca, garganta, estómago e intestinos; para los males de ojos y cuantas enfermedades estén sostenidas por los expresados vicios.

También se cura la sordera cuando reconoce por causa sus razones en el oído.

LA NINEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRIPCION: Madrid: 40 rs. al año, 24 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre. Administración: Meson de Paredes, 17, Principal, Madrid.

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades. Lobo, 15, principal.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2 Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880. Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Amería, comercio de D. Juan Peino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalía Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 23; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al portador, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios: 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al portador.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tirolenses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tirolenses Local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRIPCION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION. REINA, 8, BAJO